

IVÁN MARAMBIO, PRESIDENTE DE FRUTAS DE CHILE

"No puede pasar más tiempo sin tener una infraestructura hídrica que nos dé seguridad"

FRANCO RIVEROS B.
 La Serena

El presidente de Frutas de Chile, Iván Marambio, gremio que reúne a distintos productores agrícolas que exportan sus productos hacia distintos mercados tales como Europa, Asia o Estados Unidos, aseguró que la presente temporada 2023-2024 - y que está pronto a terminar, ya que se extiende desde el 1 de septiembre al 31 de agosto- ha sido bastante positiva en comparación a las anteriores, en las cuales, la sequía afectó seriamente a la producción frutícola.

En este contexto, el dirigente explicó que se realizan dos mediciones para lograr llegar a esa apreciación. "Una es por volúmenes, que llega a las 2,4 millones de toneladas, lo que significa un 6% de crecimiento respecto al año pasado. Y lo que es una buena noticia, es que vamos con un 15% de retorno para el país comparando esta misma fecha del año pasado, así que tenemos tenido una temporada buena y estamos muy contento por eso", señaló.

-¿Cuál es el producto nacional con mayor demanda en los mercados del exterior?

"Dependiendo de cómo lo midamos, si lo hacemos por volumen o por retorno al país. Si es por lo primero, son las manzanas y uvas, pero en términos de medición por retorno, por lejos el mayor producto exportado son las cerezas y en segundo lugar la uva".

-Y desde la Región de Coquimbo, ¿qué es lo que más se exporta?

"Sus principales frutas de exportación son la uva de mesa y los cítricos y su principal mercado por lejos son los Estados Unidos".

-Considerando que las exportaciones dependen mucho del contexto internacional, ¿cómo analiza este escenario?

"El mundo de las exportaciones, al abarcar muchos mercados y países, la verdad es que es bastante resiliente y diría que los movimientos internacionales que hemos visto en los últimos semanas, como los problemas en Venezuela o las situaciones económicas en algunas partes del mundo, o las mismas guerras, la verdad es que no han tenido un impacto en nuestras exportaciones y esperamos que siga así".

-Entonces, los desafíos serían más locales, como podría ser la sequía en el caso de la Región de Coquimbo.

"Justamente. Estábamos revisando el estado de los embalses, sobre

El dirigente del gremio de los exportadores, analizó los desafíos que enfrenta el sector. De esta forma, y de cara a la próxima temporada, aseguró que el pronóstico es más prometedor considerando el favorable escenario hídrico y la puesta en marcha del system approach para la uva de mesa, lo que permitirá más y mejores envíos.



EL DÍA

todo los de la Región de Coquimbo y con las lluvias hasta el 29 de julio, existe un aumento porcentual importante en comparación con el año pasado, así que esperamos que con las últimas precipitaciones eso haya mejorado. Sin embargo la sequía sigue presente".

-En este contexto, ¿que opinión tiene de las acciones que se están tomando desde el Estado?

"Las acciones que tanto la autoridad local como central están llevando, son fundamentales y debe contar con una mayor rapidez, por eso para nosotros todo lo que tiene que ver con el proyecto de desalación tanto para las cuencas del Limarí y más al sur, son fundamentales, así como también el estudio de las cuencas. Esperamos que esto se acelere porque no podemos dejar pasar más tiempo sin tener una infraestructura que nos dé seguridad en tiempos de sequía. Hay que recordar que después de estos eventos viene

un periodo prolongado sin lluvias y debemos prepararnos de la mejor manera posible. La buena noticia es que este invierno ha sido bueno en precipitaciones y en acumulación de nieve, por lo que deberíamos tener una mejor temporada en relación al agua".

-¿Cómo vendría a aportar una desaladora?

"Una cosa muy importante y por la cual estamos luchando y tratando de incidir en cómo se hacen las cosas, es en que los proyectos que se establezcan sean multipropósito, ya que es fundamental que se pueda incluir agua para el consumo humano, que sin duda, es lo más importante, y que también se contemple el riego y el agua para las diferentes actividades".

-Hace unos días conocimos la cifra del desempleo que se ha mantenido relativamente estable, y considerando que el sector agrícola ha ido a la baja, ¿cómo analiza la evolución del mercado laboral?

"Para nosotros ha sido como una montaña rusa, porque en los años anteriores a la pandemia como el 2018 o 2019, en que se registraron los mayores volúmenes que tuvimos de fruta de exportación, necesitábamos más trabajadores en el campo, y esto, luego con los efectos de la pandemia y los logísticos que se produjeron por la mezcla de estallido social, pandemia, la guerra entre Rusia y Ucrania, bajaron los volúmenes. Hoy en día, lo que estamos viendo es que va a haber más trabajo en las regiones frutícolas, la actividad va a necesitar más gente trabajando en los campos y, desde esa perspectiva, esto es una muy buena noticia porque en los sectores rurales la fruticultura es demasiado importante por toda la gente que trabaja en ella. Tanto así que el factor migrante está siendo muy importante".

-¿Cómo se proyecta la próxima temporada?

"Desde el punto de vista productivo, hasta el momento - porque debemos esperar lo que pasa con la primavera que es muy importante para nosotros - se proyecta muy bien y con mayores volúmenes que esta temporada que está terminando, ya que vienen volúmenes muy importantes, sobre todo, en frutas que diría que vienen rezagadas, como la uva, dado lo que ha pasado con el system approach para las regiones del norte, especialmente para Coquimbo donde se espera un mayor volumen de producción y exportación de uva, junto con Atacama y Valparaíso".

-¿Qué balance puede hacer en específico de la Región de Coquimbo?

"En la Región de Coquimbo hay varios hitos que han sucedido durante esta temporada que son muy relevantes como el system approach, donde no se necesitará fumigar la uva de mesa para enviarla a los Estados Unidos, lo que es un cambio de juego fundamental. Además, tenemos lo que ha pasado con el invierno que ha sido beneficioso en cuanto a agua y nieve. Y en tercer lugar está el plan piloto que se ha hecho de system approach para México desde la Región de Coquimbo, que es un ejemplo para otras regiones, ya que ha sido muy exitoso, pues nos da una palanca muy importante para la región, ya no con Estados Unidos sino que con México. Junto con esto, el puerto era tradicionalmente de carga en buques de cámara, mientras que hoy en día está recibiendo buques con contenedores, lo que abre todo un mundo nuevo para la región".